

**NO PODEMOS CALLAR**

"No podemos callar lo que hemos visto y oído"  
(Hechos de los Apóstoles 4,20)

Número 26

Noviembre 1977

oo

DOGMATISMO OFICIALISTA

Un hecho de graves proyecciones en el panorama político es la sistemática deformación de la conciencia ciudadana al amparo de un sistema oficialista, propio de los regímenes totalitarios, no sólo atenta a la libertad fundamental de expresión sino que provoca un total desconcierto en la formación de valores humanos y tiene por finalidad eternizar una situación de emergencia que es por naturaleza transitoria.

Tal realidad se manifiesta en el repetido abuso y deformación de los conceptos, en los mecanismos de preparación de la nueva institucionalidad y en las declaraciones y promesas oficiales. Se desvirtúa el contenido del humanismo cristiano, se pretende llamar democracia a un gobierno de minorías o de designación gubernamental de representantes del pueblo, se abusa del sagrado concepto de libertad, se trata de imponer un solo criterio para medir la pobreza, la justicia o la eficiencia; se trata en fin, de identificar la nación con un sector de ella que, por mucho poder económico que tenga, representa a una minoría de personas.

Lo más grave de todo esto es que impide la expresión de toda opinión discrepante que procure precisar científicamente el uso del lenguaje.

Para el ser humano, y en particular para el cristiano, la formación de una recta conciencia que guíe su acción es un derecho y un deber que hace inaceptable cualquier disposición que trate de impedirla o pervertirla.

(De "Elementos para una visión cristiana de la realidad política" Ddc. de Trabajo No. 1, pag. 60. Arzobispado de Santiago. Vicaría de Pastoral Obrera).

"LOS RIOS QUE SALEN DE PEQUEÑAS FUENTES, SEGUN SE LES AGREGAN AFLUENTES, VAN AUMENTANDO POCO A POCO SU CAUDAL Y TAN ENORME PUEDE SER ESTE QUE YA, CON LA VIOLENCIA DEL CURSO, ARRASTRAN A TODO LO QUE SE LES PONGA DELANTE; ASI LOS QUE LLEGAN A CIERTA GRANDEZA DEL PODER?"  
(San Basilio: "Homilía contra los ricos", M.G. 31,294)

RUMORES QUE LLEGAN DESDE EL EXTERIOR

Un persistente rumor durante el mes pasado ha corrido: que el Presidente Pinochet pidió, una vez más, la renuncia del Gral. Herman Brady; éste último habría, una vez más, rehusado hasta ser llamado a retiro por todo el Consejo de Generales el cual, a su vez, rehusó hacerlo. Portavoces oficiales no habrían ni confirmado ni desmentido rumores, durante el último fin de semana, de un intento de golpe conducido, al parecer por el Gral. Brady el cual según se dice, habría huído al Paraguay. (Latin America Political Report; Londres 18 de Noviembre 1977).

Etapa decisiva de un proceso inevitable e irresistible.

EL TENIENTE: LA CRESTA DE UNA OLA.-

"Lo que hemos alcanzado en largos años de lucha no piensen que lo vamos a entregar así no más. No piensen que la historia que se ha escrito en el movimiento sindical se ha escrito por las puras arvejas no más". (Eduardo Ríos, Presidente de COMACH en conferencia de prensa; Agosto 1977).

El "medidor" de la libertad corcovea.-  
 "La libertad y la democracia de un país se miden a través del desenvolvimiento de su movimiento sindical" (Mr. Todman a los dirigentes del Grupo de los 10, Agosto 1977)  
 En septiembre del pte. año, el Ministro Fernández, del Trabajo, enfatizaba: "Estamos creando las condiciones para poder establecer un sindicalismo fuerte". (Entrev. a Fernández en Rev. "Cosas" Nº 25) El "sindicalismo fuerte" a que se refería el Ministro era el movimiento sindical incondicional del gobierno, paralelo al de los trabajadores y que el régimen estaba, -y está- afanado en crear. Las "condiciones" necesarias para ello son el debilitamiento, la paralización y la liquidación del movimiento sindical existente.

Los elementos "legales" y extra legales para socavar a este último los había puesto ya la dictadura desde hacía tiempo: prisión, tortura, desaparición, asesinato, expulsión al extranjero de multitud de dirigentes gremiales opositores, supresión de la CUT, suspensión de derechos sindicales fundamentales (libertad de elegir y renovar los dirigentes, libertad de asamblea sindical, libertad de petición colectiva y de negociación, derecho de huelga).

Luego vino el intento febril por crear un sindicalismo paralelo: "cada tres días nació un sindicato en 1976" (Ministro Fernández en entrev. El Mercurio, 31/7/77) El 31 de Julio del pte. año se reunió el Primer Encuentro Nacional del Llamado Frente Laboral, hechura de la dictadura, que juntó a 20 "directivas regionales o sindicales" y que colocó en su presidencia a Raúl Orrego y en la Secretaría Nacional a Misael Galleguillos, pero que tiene por patrón efectivo y contralor al Coronel Sergio Badiola. Es conocida la creación, paralela a la Confed. Marítima de Chile (COMACH) que preside Edo. Ríos de la organización del mismo nombre (que ellos llama "comachita") presidida por Martín Bustos, incondicional del régimen. Otros paralelos en fabricación son una Federación de Jubilados, y una Feder. de Estucadores, albañiles, etc. de la Construcción y otros. Y no hace falta mencionar a los dirigentes más que amarillos que están colocados por la dictadura en los niveles "sindicales" más altos para servirle de altavoz; los ejemplares más tristemente notables son Gmo. Medina consejero de Estado y Bernardino Castillo, presidente de la CTC (Bernardino Castillo guarda un enorme cariño por los norteamericanos que explotaban las minas! "con ellos aprendí a trabajar: eran correctos, terriblemente disciplinados y honestos. Siempre fui pro yanqui", entrevista en rev. Que Pasa Nº 344; 24/11/77).

Este sindicalismo paralelo que intenta dividir a los trabajadores es el que El Mercurio menciona cuando dice: "el sindicalismo, lejos de ser perseguido, ha sido alentado por el actual gobierno" (El Mercurio, pág. editorial 8/8/77) Esta siniestra maniobra divisionista y destructora que produce traidores entre los mismos obreros es de muy antiguo cuño. Ya en el siglo IV la denunció San Basilio, Padre de la Iglesia: "LOS QUE LLEGAN A CIERTA GRANDEZA DE PODER, POR MEDIO DE LOS QUE YA TIENEN ESCLAVIZADOS, ADQUIEREN MAYOR FUERZA PARA COMETER INIQUIDADES Y POR MEDIO DE LOS YA AGRAVIADOS, ESCLAVIZAN A LOS QUE QUEDAN LIBRES; DE MODO QUE PARA ELLOS EL AUMENTO DE PODER SE CONVIERTE EN ARMA NUEVA DE MALDAD. Y ES ASI QUE LOS QUE ANTES HAN SUFRIDO DAÑO NO TIENEN OTRO REMEDIO QUE PRESTARLES AYUDA, COLABORAN ASI AL DAÑO Y A LA INIQUIDAD COMETIDA CONTRA LOS OTROS". (S. Basilio; "Homilía contra los Ricos; M.G. 31,294)

#### Las cosas de mal en peor.-

Sin embargo el movimiento obrero y el sindicalismo verdadero le están resultando al régimen un hueso duro de roer. Porque a pesar de todo, no han dejado de vivir, de sentir, de moverse y de hablar.

Y esto en el ámbito nacional y en el de las organizaciones internacionales de trabajadores. En Septiembre de este año, representantes de la Confederación Mundial del Trabajo (CMT) y de la Central Latinoamericana del Trabajo (CLAT) visitaron nuestro país para conocer en el terreno la situación de los trabajadores chilenos. Hablaron con los representantes

de éstos y también con las autoridades de gobierno. En "declaración final" que emitieron antes de marcharse constataron las "profundas con- bajadores", como también la firme decisión de estos de "reconquistar sus derechos fundamentales".

No podía ser de otra manera. Los trabajadores están sufriendo día a día no solo el atropello de sus derechos gremiales en cuanto organizacio- nes sindicales sino también el impacto demoledor de la política econó- mica del gobierno sobre los obreros mismos y sus familias. No hablemos ahora de la política de salarios, IPC, desnivel y aplazamientos de rea- justes, pérdidas de poder adquisitivo, cesantía, etc, problemas a los cuales nos hemos referido en estas mismas páginas en ocasiones anterior- es. Solo echemos una mirada somera y parcial, -porque se hace realmente difícil lograr una visión total de la avalancha- del problema de quie- bras, cierres, reducciones, ceses y despidos del tiempo más reciente, que van cegando sus fuentes de trabajo a multitudes crecientes (a pesar de las declaraciones oficiales) de obreros.

### Quiebras y cierres.-

Agencias Graham (30/6/77) 500 trabaj.	FACOSA (administrada huye al Bra- sil tras gran estafa) 202 trabaj.
Viñas Las Acacias, Portugal, Almiral Sta, Lucía, Naguayan. s/d	Fibroquímica Chilena (26/7) 103 trabaj,
Forestal San Vicente (Conc.) 409 trab.	Jorge Piña Traverso (constr.) s/d
Gmo. Letelier Llona s/d	Elías Delgado Zúñiga s/d
Flerurrete Ltda (blusas) s/d	Montagli y Cia Ltda. s/d
Zamora y cia (carrocerías) s/d	Los Gobelinos 130 trabaj.
Maestranza Cerrillos (desde julio: "Maestr. Marcel") 163 trabaj.	Soc. Chilena de Fertilizantes (Iquique) 83 trabaj.
Cecinas Loewer (12/9) 180 trabaj,	Cecinas Til 80 trabaj.
ABACO (fines de agosto) s/d	Laban (textil) 220 trabaj.
FerriLoza (a licit internacional) 843 trabaj.	Kamet (interv. priv.) s/d
Fca. Pilas F y H (15/11) 100 trabaj.	Burger (9/10) 1100 trabaj.

### Despidos y Ceses (peticiones o hechos efectiv.)

SERVIU (mayo y junio) 1920 trabaj.	Gratry (textil Viña) 400 trabaj.
Banco Osorno y La Unión cierra 18 oficinas 280 trabaj.	Sindelen de 1390 trab. quedan 210; en agosto salieron 210 trab.
Emp. Toval (const) en mayo y Junio: 9 trabaj. c/mes	CODELCO: desde 1974 6000 trabaj. en julio se anuncia 1500 más
en julio sin aviso 12 trabaj.	Minist. Vivienda y Urbanismo: Decre. 20.8 - Plazo un año para reducción discrecional.
ETC (en 2a. quinc. Julio) 50 trabaj. diarios	Aduanas (11/7), con más de 10 años de antig. 46 trabaj.
Canal 9 TV (2/9) 45 trabaj.	CORA 724 trabaj.
FF.CC. desde 1973 6000 trabaj. además se anuncia en Julio 1977 reducc. de 2000 trabaj.	Hochild (Minera, Copiapó) al mes 8-9 trabaj.
el 30/10 se despide a 150 trabaj.	
Pesquera Chile (S. Antonio, Stgo.) en agosto 450 trabaj.	

El Ministro de Economía, frente a esta cadena de desastres, intenta una explicación, cuyos términos resultan harto elocuentes: "las quiebras como las cárceles, no son buenas, pero si siguen siendo necesarias" (Encuentro Nac. de ICARE 24/10/77) Pero hay que tomar en cuenta que se trata de un problema cuantitativo. El problema no es que tenga que haber cárceles o que tenga que haber quiebras, el problema es de la cantidad. Lo que en verdad se puede concluir de la comparación del Ministro es que así como no puede ser sana una sociedad que precisa de muchas cárce- les, así no puede ser sana una política económica que produce tantas quiebras.

El diagnóstico y la reacción del organismo.— El pueblo y la clase trabajadora no tienen dudas sobre el diagnóstico de la enfermedad que afecta en el presente a la economía chilena. Sabe que ella está podrida en su nueva raíz porque un mal que daña hasta el dolor y la muerte, más de 4 años, a los tejidos principales del organismo es una enfermedad maligna de mal origen y de peor pronóstico. Y ese daño lo conocen en carne propia porque los trabajadores constituyen ese tejido, el más extenso y noble del organismo social, que está padeciendo, por más de 4 años los peores efectos del siniestro virus de Chicago.

Pero el tejido y los órganos que componen la clase trabajadora, que profundamente dañados, no han muerto. Están vivos y son capaces de las más vigorosas reacciones de los organismos vivos cuando son atacados a muerte por los peores agentes patógenos. Y algo de esto, — más de algo— se está viendo en estas semanas. Cualquier observador medianamente atento puede advertirlo.

Y las autoridades de la dictadura lo saben bien desde hace mucho antes, cuando ha empezado a recibir olas y marejadas de peticiones y protestas, —en primer lugar, escritas—, provenientes del sector laboral. Es imposible para nosotros, detectarlas todas, pues muchas se hacen de manera muy discreta. Pero a continuación damos algunas más visibles conocidas de los últimos meses y semanas:

- Presentaciones del "Grupo de los 10", sobradamente conocidas de la opinión pública
- Documento del 1º de Mayo, suscrito por 126 organizac. sindicales.
- Carta de 4 organizaciones campesinas a los obispos (e indirectamente Gobierno) del 22/8. Organizaciones que suscriben:
  - Confederación Nac. Campesina e Indígena Ranquil,
  - Federac. Sindic. y Trabaj. Agrícola "Sargento Candelaria",
  - Confed. Nac. Sind. de trabaj. Camp. "Unidad Obrero Camp."
  - Confederac. Nac. Sind. Camp. "Libertad"
- Carta de 852 dirigentes de 479 organizaciones sindicales a la Junta de Gobierno; 30/8
- Petición del Ampliado de Dirigentes del Colegio Nac. de Periodistas, 30-31/7
- Carta a Pinochet de A. Mimiza, Pres. Comando Nac. de Trabaj. de ENAF, 10/7
- Memorandum a Pinochet de la ANEF (5/7)
- Carta a Pinochet de los Pdtes. de la Fed. Nac. de Trabaj. Electromec. y automotriz, S. Castro y Angel Quintana (15/7)
- Carta a Min. de Trabajo, de Carlos Ortega, Psdte. Fed. Bancaria (20/7)
- Peticiones o reclamos en relación con Comisiones Tripartitas:
  - Fenatex
  - Varios sindicatos de la Construcción (Julio)
  - José Briones, Psdte. Sind. Prof. Empl. y Obre. de Ind. Textil de Sta. (9/7)
  - Coordinadora Sind. de Química y Farmacia (5/8)
  - Secreta. Gral. Fed. Nac. Panificadores (comienzos de agosto)
  - Federico Mujica, Pdte. CEPCH (18/7)
- Presentación de 7 organizaciones sindicales a Pinochet, sobre los asuntos problemas por los que atraviesan los trabajadores cesantes de nuestro país" (24/10)
- Carta reciente de mas de 600 dirigentes sindic. a Bernardino Castillo reclamando de falta de comunicación.

A este tornado de cartas, presentaciones, peticiones, reclamos y protestas del sector laboral habría que sumar otras provenientes de otros sectores. Entre estas está la VI Semana Social de Chile, organizada por sectores de la Iglesia Católica, de la cual La Segunda dijo que era "una mera diatriba contra la política económica del gobierno" que "cae en el terreno de lo ofensivo" (24/10). A esta Semana Social, el Secretario de Estado Vaticano, Cardenal Billot, dirigió una Nota en la cual pueden leerse, entre líneas, algunos "recados" a los conductores de la

política económica chilena: "no puede admitirse la división de la sociedad en una exigua minoría privilegiada y una masa de hombres desprovistos de lo necesario". "La economía ... debe ser conducida... por los hombres solidariamente. Ello significa una participación activa, libre y responsable" que "conlleve el que los interesados puedan organizarse libremente..."

#### Reacciones en cadena.-

El organismo vivo que es el pueblo trabajador, frente a la violencia opresiva de la política económica imperante, no ha reaccionado solamente con esa secreción elocuente que es la tinta. También lo ha hecho recurriendo a otros sistemas, órganos y tratamientos. Estos han demostrado que, al régimen militar que origina el conocido General Descontento, hay que anteponerle el General Protesta. Este General ha multiplicado profusamente sus pronunciamientos.

≠ El Viernes 30 de Septiembre, 1.700 alumnos del Liceo 12 de Santiago se negaron a entrar a la segunda hora de clases. Como razón explícita del movimiento se presentó un motivo de índole escolar. El Ministro de Educación minimizó el hecho y lo llamó "un desorden, provocado por un reducido grupo de estudiantes".

≠ El Martes 4 de Octubre estallaron 5 petardos en distintos lugares de Santiago, que causaron daño en una mano a un estudiante y perjuicios materiales menores. En un comunicado del MIR este movimiento se atribuyó la paternidad de esas acciones. Algunos días antes había estallado otro petardo junto al Edificio Diego Portales, del cual nada dijeron la prensa escrita y hablada. Un mes después, mueren 2 personas en una explosión en una casa del paradero 11 de S. Miguel, la cual sería, -según información de la CNT-, "una casa de seguridad del MIR".

≠ En este contexto son sugestivos los incendios de la Papelera, del Frigorífico de la V región y del que brotó el 26/11 en los pisos 12 y 13 del Hotel Carrera. Ya lo habían advertido los obispos latinoamericanos en 1968: "NO DEBE EXTRAÑARNOS QUE NAZCA EN AMERICA LATINA "LA TENTACION DE LA VIOLENCIA". NO HAY QUE ABUSAR DE LA PACIENCIA DE UN PUEBLO QUE SOPORTA DURANTE AÑOS UNA CONDICION QUE DIFICILMENTE ACEPTARIAN QUIENES TIENEN UNA MAYOR CONCIENCIA DE LOS DEPECHOS HUMANOS". (Medellín; Documento Paz, Nº 16).

≠ El sábado 29 de Octubre entró en acción otro órgano del cuerpo social: el de la voz. Ese día finaliza en el teatro Caupolicán el Festival "Una Canción para Jesús". El evento es organizado por las Vicarías de Pastoral Juvenil del Arzobispado de Santiago. En un momento cualquiera, la juventud que llena el enorme teatro, se pone de pie e irrumpe en un grito unánime que se hace clamor atronador: ¡PAN! ¡JUSTICIA! ¡LIBERTAD! Es que el organismo amordazado revienta su necesidad de expresión por cualquier parte y de cualquier modo...

≠ El Viernes 14 de Noviembre se pone en función un tratamiento: la dieta. Jaime Castillo Velasco inicia una huelga de hambre de 4 días en Caracas. En Santiago lo siguen en ese gesto de "protesta moral" 5 jóvenes demócratacristianos los cuales, reunidos en la iglesia San Francisco, realizan ellos también su huelga de hambre. Los ex parlamentarios P. Aylwin, J. Hamilton y A. Hales emiten una declaración de apoyo. Mas de 1000 personas asisten a una misa en la basílica del Salvador que respalda espiritualmente los ayunos de Caracas y Santiago. A la salida de otra misa celebrada con el mismo motivo en la iglesia S. Francisco, un grupo de jóvenes hace manifestaciones en la calle gritando: ¡PAN! ¡JUSTICIA! ¡LIBERTAD!

≠ El 14 de Junio, 28 personas, familiares de detenidos-desaparecidos, habían realizado en el edificio de la CEPAL en Stgo. otra huelga de hambre que conmovió al mundo. Esas mismas personas, casi todas las mujeres, junto a muchas más de la valiente Agrupación de Familiares de detenidos-desaparecidos realizaron manifestaciones callejeras durante la visita de [?] al presente mes de Noviembre,

del nuevo embajador de USA en Chile, Mr. Landau. Tres de estas mujeres el día 23 de Noviembre, al regresar de un viaje al extranjero donde habían expuesto el gravísimo problema que las aflige, fueron rechazadas devueltas en el mismo avión en que venían. Pero las autoridades que las rechazaron ignoraban o no dieron importancia a una circunstancia: en Pudahuel a esa hora, había representaciones diplomáticas de 6 embajadas que esperaban a las rechazadas viajeras. Un descuido peligroso para las autoridades cuando en estos mismos días se discute en la NU el nuevo Informe sobre atropellos del gobierno chileno a los derechos humanos.

≠ El organismo social reacciona y se defiende. Pero tal vez nunca lo hace mejor que cuando recurre a sus sistema muscular. Y la forma de hacerlo ahora no ha sido contrayendo sino relajando. La primera acción se monta al mes de Julio de este año: 500 trabajadores de PROMAR (Valpo) realizan una jornada de "trabajo lento". 24 obreros son luego citados a Fiscalía Naval para dar cuenta de esta acción.

La Jugada Maestra.- Es solamente en el contexto de esta larga serie de secuencias que hemos venido narrando, que se puede comprender en su real importancia y significación el Paro del 2 de Noviembre en El Teniente. El es la primera culminación de todo un proceso en el mecanismo de defensa de la clase trabajadora. Y es una jugada maestra, porque ha partido realmente de las bases. Es la genuina actividad espontánea, inevitable e irresistible del organismo vivo a nivel de célula, unidad de vida. Y alcanza la virtud de remecer y reactivar, vitalizándolo, a todo el cuerpo social. Y consigue provocar, detrás de la máscara de dureza del régimen con amenazas y relegaciones, el temor y el repliegue de los agentes agresores del pueblo.

El Mercurio recomienda, en seguida, que se hagan rectificaciones: cese de la burocracia y de la incomunicación en el cobre, atención a las "justas peticiones de los obreros". La Revista Ercilla habla de "corregir prontamente los errores". Y el agresor principal, el dictador en persona, resulta de tal manera impactado que, al parecer algunos días después -el 24 de Noviembre- ante una asamblea de dirigentes sindicales, -aun cuando estos son de aquella amarilla fabricación suya-, se muestra sorprendentemente dislocado, como ebrio, escondiendo bajo una chispoante friolera un extraño desasosiego. Alterna como borracho, las burlas negras con el lenguaje sarcástico y vulgar con los manotazos de ahogado.

A los propios dirigentes laborales que están allí frente a él les informa pública y burlescamente que acaba de hacer detener y relegar ("los mandé a veranear, a esta hora deben ir volando") a compañeros de ellos, obreros y dirigentes. Los amarillos que, momentos antes, habían ofrecido el escandaloso espectáculo de lisonjear y aplaudir al dictador quedan ahora en evidencia de su chuecura ante la mirada de todo el país que los ve por cadena nacional de TV: se han arrastrado, inclinado y adulado y celebrado a Pinochet en los momentos mismos en que éste infería una herida más a la clase obrera castigando arbitrariamente a siete de sus representantes y dirigentes. ¡Tristísimo y vergonzoso papelón que el dictador hace representar a sus títeres!

Luego Pinochet las emprende a manotazos, con hipócritas disimulo contra "una organización", -"no la nombro porque no quiero pelear con nadie pero con clara identificación, - "tiene en su nombre la palabra solidaridad"... Se trata, obviamente de la Vicaría de ese nombre, de la Iglesia Católica. Las imputaciones de Pinochet contra ella, su falta de lógicas para intentar demostrarlas, el desatino de su tono y lenguaje son tales que un prelado ha calificado luego en privado, al que ha llamado esos infundios, con esta exclamación: "¡está loco! ¡Ahora Pinochet está loco! No más que 4 días antes, un subordinado del dictador había pronunciado, seguramente sin pensarlo ni quererlo, esta sentencia premonitrice: "El autoritarismo mal empleado permitiría hacer muchas cosas, es verdad"

pero sobre todo, muchas imbecilidades". (Coronel Claudio López, vicepresidente de Conara; El Mercurio, 20/11) Y es que Pinochet ha perdido los estribos cuando, en el crescendo del descontento y de las protestas de los trabajadores a los que creía tener aplastados, ha visto de pronto que en una zona vital de su tablero de comando se ha encendido una inequívoca y persistente luz roja.

#### Cómo sucedieron los hechos.-

no debieron jamás imaginar hasta donde podía trastornar al régimen y a la base, su modesto aunque valiente "ausentismo" del 2 de Noviembre

Todo comenzó a mediados de Septiembre. Cuarenta trabajadores no bajaron a la mina un día pues "no tenían como llenar la vianda". Se les amonestó con una advertencia. Luego se prepara un paro para el 2 de Noviembre. Se empieza por formar conciencia a través de un manifiesto que la prensa ha publicado aunque no íntegramente:

NADIE TRABAJA EL 2 DE NOVIEMBRE  
 PORQUE el hambre invade nuestros hogares  
 PORQUE no tenemos qué echarle al lonchero  
 PORQUE la escala móvil es una farsa  
 PORQUE los dirigentes son títeres traidores  
 PORQUE la miseria es general  
 PORQUE el pliego de peticiones es nuestro legítimo derecho  
 POR nuestras familias y nuestros derechos volvemos a la lucha

HAY QUE DEJAR DE LADO EL LLANTO DE MUJERES Y ENFRENTAR  
 COMO HOMBRES LA DEFENSA DE NUESTROS DERECHOS

#### MOVIMIENTO DEL 2 DE NOVIEMBRE

Luego la cosa se manejó a nivel de contactos personales, visitas, conversaciones de las esposas de los obreros entre sí. Los que han recibido amonestación de advertencia no pararán.

El día 2, la gente más conciente y decidida no sale a tomar los buses del primer turno. Otros, que estaban de acuerdo, sienten temor en el último momento y van al trabajo: hay rumores de drásticas sanciones y de que no habrá supe. Con todo, el Paro se robustece en los dos turnos siguientes. El movimiento resulta un éxito.

He aquí las cifras reales que parecieron muy distorsionadamente y falseadas en los diversos órganos de prensa:

Fuerza de trabajo del mineral: 3.280 trabajadores (más o menos 80 de ellos pertenecen al CEIR; comité evaluac., incapac., reubicación)

<u>TORNOS</u>	<u>Nº TRABAJADORES</u>	<u>TRABAJARON</u>	<u>PARARON</u>
A	1.380	642	54%
B	840	264	69%
C	980	184	81%
	<u>3.200</u>	<u>1.090</u>	<u>66% (promedio)</u>

Una nueva etapa se ha iniciado en el proceso inevitable de auto-defensa del organismo vivo: la expulsión del cuerpo extraño.

NOSOTROS ASEGURAMOS QUE ESE MUNDO NUEVO SE HARÁ, SOBRE TODO, CON EL TRABAJO DE LOS QUE HOY SON DESPRECIADOS, CON EL TRABAJO DE NUESTRO PUEBLO. (Marginalización de un pueblo; el grito de las iglesias". de los Obispos del Centro Oeste del Brasil; 1974).

